















































































Saat ini UN mengambil kuliah di siang hari dikarenakan saat malam hari UN sibuk dengan aktifitas organisasinya. UN memforsir kegiatannya terutama kegiatan organisasinya di malam hari. Sehingga saat pagi harinya, UN tidur dan UN pun kuliah di siang hari (WCRUNB30). Hal ini juga disampaikan oleh teman dekat UN yang berinisial MT menyampaikan bahwa UN sering melakukan diskusi hingga larut malam (WCRMTB60).

Hal yang menyebabkan UN belum lulus hingga saat ini, yaitu karena UN belum yakin dengan kemampuannya. Awal masuk kuliah UN rajin mengikuti perkuliahan, jatah SKS yang diterimanya cukup banyak dari 18 hingga 24 SKS. Akan tetapi setelah kuliah kerja nyata (KKN) UN mulai tidak mengikuti perkuliahan (WCRUNB65). Semester 7 UN mulai tidak aktif berkuliah, tetapi UN tetap aktif berorganisasi. UN tidak masuk kuliah karena saat itu UN merasa kurang yakin. UN merasa tidak yakin dengan kemampuan yang dimilikinya saat itu. Sehingga UN memilih untuk tidak masuk kuliah dan aktif berorganisasi mencari pengalaman. UN menegaskan bahwa UN belum lulus hingga saat ini, dikarenakan UN masih belum yakin dengan kemampuan yang dimilikinya bukan karena UN malas kuliah (WCRUNB80).

UN merasa kurang yakin dengan kemampuannya dan masih belum siap dipakai (WCRUNB85). Ketika mahasiswa yang lain menargetkan harus lulus di semester 8 kemudian kerja dan setelah itu menikah,



mencari pengalaman dengan cara loyal dan total di organisasinya. Sehingga akhirnya DE memiliki beberapa matakuliah yang belum diselesaikan.

Namun ketika DE hendak mengulang dan menyelesaikan beberapa matakuliah, matakuliah tersebut tidak ada dan tidak diprogram di kurikulum terbaru. Menurutny, hal ini dikarenakan dampak dari perubahan dari IAIN menjadi UIN sehingga terjadi banyak perubahan termasuk pembaruan kurikulum (WCRDEB65). Tetapi ketua program studi (prodi) sastra Inggris memberikan kebijakan untuk mengkonfersi matakuliah. Akhirnya DE mengkonfersi matakuliah lama dengan matakuliah baru, hingga DE bisa menyelesaikan beberapa matakuliah (WCRDEB75).

Tetapi saat ini DE masih memiliki 4 matakuliah yang belum diselesaikan. Dan hal ini berdampak bagi mahasiswa akhir dan menjadi tantangan tersendiri bagi DE (WCRDEB70). Karena dengan 4 matakuliah yang belum terselesaikan dan jatah semester sudah menipis, maka hal ini menjadi beban sekaligus tantangan bagi DE dan mahasiswa akhir lainnya.

Selain 4 matakuliah yang belum terselesaikan, DE juga banyak mengalami permasalahan di kampus. Bahkan DE pernah terancam *drop out* karena suatu masalah yang tidak bisa DE ceritakan. DE







khawatir tentang takut tidak bisa menyelesaikan kuliah menjadi hilang, jika UN berkumpul dengan temannya (WCRUNB140).

Senada dengan apa yang disampaikan oleh MT teman dekat UN yang mengatakan bahwa UN sering berkumpul dengan teman-temannya. Bahkan UN sering bertingkah aneh dan lucu sehingga UN selalu membuat teman-teman di sekitarnya tertawa karena tingkahnya (WCRMTB25).

UN mengatakan bahwa semakin sering kita berinteraksi dengan orang lain, maka akan berkurang perasaan khawatir yang dirasakan. Tetapi hal itu tidak mudah hilang begitu saja, tergantung pada kita yang menjalaninya (WCRUNB170). Hal ini sesuai dengan cara UN menjawab pertanyaan peneliti dengan nada yang rendah dan pelan, yang menunjukkan bahwa UN santai dan tenang menjawabnya (CHOB10).

Berbeda dengan UN, subjek kedua yaitu DE memilih untuk menyendiri, merenung dan mendekatkan diri pada Allah SWT (WCRDEB230). Selain itu DE juga memilih untuk membaca buku ketika DE merasa khawatir akan masalah-masalahnya (WCRDEB145). Seperti yang dikatakan oleh FA bahwa DE pintar menutupi masalahnya, selain itu DE juga kutu buku (WCRFAB55). Hal itu menunjukkan bahwa DE memang sering menyendiri dan suka membaca buku.

Dari hasil membaca buku DE bisa mengatasi dan menghilangkan perasaan sedih atau khawatir akan masalahnya. DE mengambil pelajaran dari kutipan-kutipan dari beberapa buku yang telah dibacanya. DE mengutip dari beberapa tokoh nasional salah satunya yaitu Tatmalaka yang menyampaikan bahwa “saya adalah majikan atas diri saya sendiri, orang diluar saya tidak berhak mengatur atas apapun dalam diri saya”(WCRDEB155). Dari kutipan tersebut DE menganggap bahwa orang lian tidak mengetahui apa yang DE alami dan orang lain tidak berhak mengatur apapun yang ada pada dirinya.

Selain dari Tatmalaka DE juga mengutip kata bijak dari Gusdur yang berbunyi "seberapa jauh kamu melampaui tembokmu, maka disitulah harga kamu ditentukan" (WCRDEB165). Artinya disitu Gusdur juga mengajarkan pada kita harus melewati batasan yang kita miliki. Untuk sampai ke titik paling jauh yang bisa kita sampai kita temui disana. Kita menemui kita disana diluar tembok kita, maka disitulah harga kita ditentukan (WCRDEB170).

Sama halnya dengan UN, subjek ketiga JN juga memilih untuk menjalin komunikasi yang baik dengan teman-temannya khususnya adik-adik kelas. Hal ini dilakukan oleh JN agar JN tidak merasa sungkan bertemu dengan adik-adik kelasnya dan tidak tertinggal informasi mengenai perkuliahan (WCRJNB45). JN mengatakkn bahwa pasti ada pandangan yang kurang baik terhadap mahasiswa



memberangkatkan haji orang tua (WCRUNB150). Namun UN menyadari bahwa untuk mewujudkan keinginannya, UN harus lulus S1 terlebih dahulu.

Namun, dengan begitu tidak membuat UN menjadi berdiam diri dan menyendiri. UN memilih untuk berkumpul dan berbagi pengalaman bersama teman-temannya (WCRUNB140). Selain itu UN juga berusaha menyelesaikan kuliahnya dengan cara rajin mengikuti perkuliahan. Hal ini sejalan dengan apa yang disampaikan oleh MT teman dekat UN. MT menyampaikan bahwa UN sering berkumpul dengan temannya dan ngopi bareng (WCRMTB35). Dari hasil observasi yang dilakukan, menunjukkan bahwa UN memang memiliki hubungan yang baik dengan teman-temannya. Saat ditemui di warung kopi UN tengah berkumpul bersama temannya. Selain itu UN juga bermain gitar dan bernyanyi di tengah-tengah temannya (CHOB25).

Ketika UN sudah menginjak semester 12 dan masih belum lulus, UN tidak merasa berkecil hati. UN memahami ada hikmah dibalik semua ini. Lulus di semester 8 tidak menjamin seorang mahasiswa langsung bekerja (WCRUNB165). Dengan demikian, UN memetik manfaat dari semua ini dengan mencari pengalaman agar ketika sudah lulus, UN sudah memiliki pengalaman dan siap dipakai dan bermanfaat bagi masyarakat.

Namun tidak sama halnya dengan subjek kedua DE, yang memilih menyendiri dan memperbanyak konsumsi bacaan. Dengan demikian DE merasa bisa mengatasi perasaan khawatir atau cemas akan kuliahnya dan hujatan dari orang-orang yang membicarakannya. DE memperkuat dirinya dengan bacaan-bacaan yang DE baca (WCRDEB155). Jika ada orang yang menghujat atau membicarakannya, DE menganggap itu sebagai motivasi untuknya (WCRDEB270). Hal itu senada dengan yang disampaikan oleh FA sahabat DE. FA menyampaikan bahwa DE acuh dan cuwek saat ada orang yang mengejeknya (WCRFAB75).

Adanya ejekan dari orang-orang tentang dirinya, tidak membuat DE mudah marah dan putus asa. DE menjadikan hal itu sebagai motivasi untuknya. Selain itu DE juga memilih untuk menyendiri merenungi dan mendekatkan diri pada Tuhan. DE menyadari bahwa semua masalah yang datang kepadanya adalah tempaan dari Tuhan, karena Tuhan akan mempersiapkan sesuatu yang lebih besar (WCRDEB230).

Lain halnya dengan JN, JN sering berkumpul dengan teman-temannya. Bahkan JN tidak malu dan tidak segan untuk meminta pendapat dan masukan dari teman-temannya yang sudah terlebih dahulu lulus (WCRJNB95). JN mencoba untuk menjalin komunikasi yang baik dengan teman-temannya sehingga JN bisa mengikuti perkuliahan dengan baik.



Sedangkan DE adalah seseorang yang tidak mudah ambruk atau putus asa. DE terus berusaha mencapai apa yang diinginkannya (WCRDEB300). Meski DE sudah semester 12, DE menikmati setiap prosesnya. Baginya hal ini adalah bekal untuknya agar siap menghadapi berbagai tantangan dan masalah ketika sudah lulus dan hidup bermasyarakat nanti (WCRDEB310).

FA teman DE menyampaikan bahwa DE adalah sosok yang percaya diri dan optimis. Apapun yang telah DE tanam pasti akan dituai nantinya (WCRFAB80). Selain itu FA mengatakan bahwa DE bisa percaya diri dan optimis menyelesaikan kuliahnya karena DE telah menerima tawaran S2 di Jakarta (WCRFAB90).

Bagi DE tidak penting menjadi apapun nantinya, yang terpenting adalah DE bisa bermanfaat untuk orang lain. DE ingin menjadi seseorang yang bermanfaat untuk lingkungan sekitarnya sesuai dengan hadist yang berbunyi "*Khoirunnas Anfauuhum Linnas*" sebaik-baik manusia adalah yang bermanfaat bagi yang lainnya (WCRDEB280).

Lain halnya dengan subjek JN memandang masa depannya dengan baik. JN berkeinginan untuk melanjutkan S2 sambil la u bekerja (WCRJNB125). JN optimis bisa menyelesaikan kuliahnya dengan cara lebih sering bertemu dan bimbingan kepada dosen pembimbingnya. Setelah lulus dan wisuda JN akan berusaha mencari penghasilan bekerja atau usaha kecil-kecilan (WCRJNB140). JN mulai membagi waktu dan mengurangi kegiatan organisasinya agar JN bisa kembali









menjaga nama baik almamater (WCRUNB100). Karena ketika UN lulus dan tidak bisa dipakai atau tidak bisa bermanfaat bagi orang sekitarnya, maka akan menjatuhkan nama baik almamaternya. Sehingga UN memilih untuk tidak masuk kuliah dan mencari pengalaman sehingga UN bisa memiliki kemampuan yang baik dan bisa bermanfaat bagi masyarakat (WCRUNB115).

Sedangkan DE juga menyadari bahwa DE belum lulus hingga saat ini, karena kenakalan dan masalah-masalahnya (WCRDEB120). Bahkan DE pernah terancam DO karena masalah yang tidak bisa DE ceritakan kepada peneliti (WCRDEB125). DE saat ini memiliki 4 matakuliah yang belum terurus (WCRDEB85). FA teman dekat DE mengatakan bahwa sejak semester 3 DE aktif berorganisasi. Seorang DE totalitas dan loyalitas dalam berorganisasi (WCRFAB30). DE berpikir jika hanya mengandalkan ilmu dari jurusannya, DE tidak bisa mencari pengalaman lain. Sehingga DE mencoba untuk mengenyampingkan kuliahnya dan mencari pengalaman terlebih dahulu dengan cara berorganisasi (WCRFAB35).

Saat DE terlalu dari aktif berorganisasi, DE memiliki beberapa matakuliah yang harus diselesaikan. Dan saat ini DE memiliki 4 matakuliah yang belum terurus. Akan tetapi DE telah mengerjakan skripsinya. Hingga akhirnya DE mencoba mendiskusikan permasalahannya dengan dosennya. Saat ini DE masih menunggu kebijakan dari ketua prodi jurusannya (WCRDEB90). Menurut DE ini



teman-teman dan adik kelasnya (WCRUNB80). Selain itu sahabat UN yakni MT juga menjelaskan bahwa UN dan MT saling memberi *support* dan masukan (WCRMTB90).

Tidak hanya teman dan sahabatnya, UN juga mendapat dukungan dari dosen dan orang tuanya. Dosen UN sering membantu menyelesaikan masalah yang dialami UN, terutama masalah perkuliahan (WCRUNB195). Sedangkan orang tua UN selalu mendukungnya, tetapi tidak terlalu mendesak agar UN segera lulus (WCRUNB205). MT mengatakan bahwa UN sering tersindir oleh keluarganya. Hal itu yang membuat UN bisa tetap semangat kuliah hingga saat ini. Justru motivasi yang diperoleh UN itu dari keluarga (WCRMTB90).

DE juga mendapat dukungan dari teman-temannya, senior dan orang tuanya. Teman-teman DE sering mengolok-ngolok DE. Tetapi hal itu dijadikan oleh DE sebagai dorongan dari teman-temannya (WCRDEB345). Selain teman-teman, DE juga selalu mendapat dukungan dari orang tuanya, terutama ibu (WCRDEB205).

Ibu DE selalu mengingatkan DE setiap hari. Beliau mengirimkan pesan melalui *handphone* kepada DE. DE sangat berterimakasih atas dukungan ibunya yang selalu setia mengirimkan pesan kepada DE. Dukungan ibu menjadi motivasi tersendiri bagi DE (WCRDEB210).

Hal yang sama dirasakan oleh JN, JN selalu mendapat dukungan dari orang tua dan teman-temannya. Teman-temannya selalu



membaca buku dan berbagi pengalaman bersama teman-temannya (WCRUNB235). Dengan membaca buku dan berbagi pengalaman, UN bisa mengetahui apa saja kekurangannya. Sehingga membaca buku dan berdiskusi dengan teman-teman membuat UN merasa percaya akan kemampuan yang dimilikinya (WCRUNB245).

Begitu halnya dengan DE. Karena DE merupakan seseorang yang sering menyendiri dengan cara membaca buku. Masalah yang dihadapi DE membuat DE merasa terpukul dan takut tidak bisa segera lulus. Akhirnya DE memilih untuk menambah konsumsi bacaan, DE bisa mengambil makna dari apa yang DE baca dari hal itu DE bisa bangkit (WCRDEB160).

Maka DE selalu memetik makna dari buku-buku yang DE baca. DE mengatakan bahwa dari membaca buku DE bisa kembali bangkit (WCRDEB200).

DE juga menyadari bahwa semua yang terjadi akibat dari perbuatan yang pernah dilakukannya di masa yang lalu (WCRDEB315). Sehingga DE tetap menjalani prosesnya dan mensyukuri apapun yang diberikan Tuhan untuknya (WCRDEB330).

Selain itu DE menjadi lebih bijak saat ini, sesuai apa yang dikatakan oleh FA. Saat ini DE lebih bertanggung jawab sebagaimana mahasiswa pada umumnya. Kemudian sudah ada kesadaran diri DE sebagai insan *Ulul Albab* artinya *Khiolifah Fil Ard* sudah mulai





Berdasarkan buku panduan strata satu Universitas Islam Negeri Sunan Ampel (UINSA) Surabaya, strata satu ditempuh dengan 8 semester dan maksimal 14 semester. Jika mahasiswa telah mencapai semester 14 dan masih belum menuntaskan studinya, maka mahasiswa tersebut akan dikeluarkan oleh pihak universitas dan tidak diperkenankan melanjutkan pendidikannya.

Hal itu membuat ketiga subjek memiliki perasaan cemas dan khawatir tidak bisa menyelesaikan kuliah. Selain itu keaktifan ketiga subjek di organisasi membuat ketiga subjek tidak bisa membagi waktu antara organisasi dan kuliah. Sehingga yang terjadi ketiga subjek belum lulus hingga saat ini. Sedangkan mayoritas teman-temannya sudah lulus, bekerja dan menikah.

Meskipun memiliki masalah seperti yang telah disebutkan diatas, tidak membuat ketiga subjek hanya merenungi permasalahannya. Karena berdasarkan tahap perkembangan, mahasiswa dapat digolongkan pada tahap dewasa awal.

Seorang mahasiswa dikategorikan pada tahap perkembangan yang usianya 18 sampai 25 tahun. Tahap ini dapat digolongkan pada masa remaja akhir sampai masa dewasa awal dan dilihat dari segi perkembangan, tugas perkembangan pada usia mahasiswa ini ialah pematangan pendirian hidup (Yusuf & Nani, 2012). Selain itu Kenniston (dalam Santrock, 2002) mengemukakan dua kriteria penting untuk menunjukkan permulaan dari masa dewasa awal, yaitu kemandirian

ekonomi dan kemandirian dalam membuat keputusan. Artinya mahasiswa dituntut untuk secara mandiri memutuskan dan menyelesaikan permasalahannya secara mandiri sesuai dengan kemampuan yang dimiliki.

Oleh karena itu ketiga subjek penelitian ini memiliki resiliensi untuk tetap bertahan, semangat dan mulai mengikuti perkuliahan agar bisa menyelesaikan pendidikannya. Ketiga subjek memiliki gambaran resiliensi yang tidak jauh berbeda. Ketiga subjek memiliki pemikiran yang positif dalam menghadapi masalah yang dihadapinya. Meskipun ketiga subjek belum lulus kuliah di semester 12 dan masih memiliki tanggungan SKS, hal itu tidak membuat ketiga subjek mudah putus asa dan mudah emosi. Ketiga subjek pada penelitian ini tetap tenang dengan caranya sendiri, seperti yang dilakukan oleh UN dan JN yang berkumpul dengan teman-teman dan adik-adik kelasnya. Berbagi cerita serta pengalaman antar sesama. Dengan demikian mereka bisa sedikit menghilangkan perasaan cemas akan pendidikannya. Tetapi lain halnya dengan DE, selain berkumpul dengan teman, DE juga sering menyendiri dan membaca buku-buku.

Dengan dukungan dari orang terdekat seperti teman-teman, dosen dan orang tua, ketiga subjek mampu bangkit kembali memprioritaskan kuliah dan semangat menyelesaikannya. Sehingga ketiga subjek bisa melanjutkan kegiatannya dengan lebih baik dan memiliki hubungan



Ketiga subjek berusaha menjadi individu yang memiliki kemampuan sesuai dengan bakat dan minatnya. Kemudian dengan kemampuan yang dimilikinya, ketiga subjek bisa bermanfaat bagi keluarga dan orang lain. Dan juga bisa bermanfaat bagi masyarakat nanti ketika ketiga subjek telah lulus dan menjalani hidup bermasyarakat.

Dari permasalahan yang dialami oleh ketiga subjek penelitian, ketiga subjek dapat mengambil hikmah atau manfaat dengan datangnya masalah yang dialaminya. Seperti DE yang mengatakan bahwa dengan adanya masalah-masalah yang dihadapi, DE menganggap bahwa ini adalah sebuah tempaan dari Allah SWT karena Allah SWT akan membuatnya menjadi pedang yang tajam nan indah dan bermanfaat bagi semua orang. DE menikmati dan mensyukuri setiap prosesnya. Saat ini DE menjadi lebih baik dan lebih bijak dalam berperilaku.

Sedangkan UN menjadikan masalah ini sebagai pengalaman yang berharga baginya. Dengan membaca buku dan berbagi pengalaman, UN bisa mengetahui apa saja kekurangannya. Sehingga membaca buku dan berdiskusi dengan teman-teman membuat UN merasa percaya akan kemampuan yang dimilikinya. Lain halnya dengan JN, dengan adanya masalah ini, JN menjadi lebih disiplin. Dan mengatur waktu antara kegiatan organisasi dan kuliah dengan baik.

Masalah yang saat ini dialami, oleh ketiga subjek dijadikan sebuah ujian yang diberikan Allah SWT, karena Allah SWT telah memuliakan ketiga subjek.



Dari pemaparan diatas dapat dikatakan bahwa ketiga subjek dalam penelitian ini memiliki resiliensi yang baik dan bisa memandang kehidupannya di masa depan dengan lebih positif. Hal ini sesuai dengan yang dipaparkan bahwa resiliensi lebih dari sekedar bagaimana seorang individu memiliki kemampuan untuk mengatasi kemalangan dan bangkit dari keterpurukan, namun lebih dari itu resiliensi juga merupakan kemampuan individu meraih aspek positif dari kehidupan setelah kemalangan yang menimpa (Reivich & Shatte, 2002). Artinya ketiga subjek dapat melanjutkan hidupnya dengan lebih baik. Memandang masa depan yang lebih cerah dan mengembalikan semua yang terjadi kepada Sang Maha Pencipta. Dengan cara selalu berusaha, menikmati, menjalani dan mensyukuri apapun yang telah terjadi. Ketiga subjek memiliki aspek resiliensi seperti regulasi emosi, pengendalian impuls, optimis, *Self-Efficacy*, empati, *reaching out* yang baik. Sehingga ketiga subjek penelitian ini dapat dikatakan memiliki gambaran resiliensi yang baik karena bisa kembali bangkit dan berusaha menjalani hidup dengan baik dan positif.